

mandíbulas metiéndose en el frío ambiente de la dura vida española; pues bien: yo también, cada vez que vuelvo del extranjero, aprieto fuertemente las mandíbulas; pero no lo hago en Irún, como corresponde a la realidad geográfica, sino que las aprieto cuando ya he pasado el país vasco, porque aquí, en vuestra bendita tierra, se siente fluir la vida, hecha a la medida del hombre, tal como soñamos que debe ser la futura vida española los que vivimos en aquella meseta castellana, hecha sólo de cielo y de tierra.

Ya cumplí la deuda que tenía con vosotros.

Y no digo más; esto es todo: bien poco, como veis. Gracias por vuestra presencia.

## NOTICIAS

### JAPÓN

En el *Neue Zürcher Nachrichten* leemos una nota interesantísima bajo este epígrafe: "¡Rascacielos hacia abajo!" En Japón se han llevado a cabo estudios a este fin, por geólogos y arquitectos, a fin de vencer la fuerza de los terremotos, tan frecuentes allí. Se piensa en casas de 18 pisos y de estructura metálica, fáciles de refrigerar en verano y de caldear en invierno.

En el centro de Tokio se va a construir una casa con estas condiciones y en forma de cilindro-gigantesco. El arquitecto se llama Minamoto. Su costo se calcula en dos millones de dólares.

### CUBA

En la Habana se ha inaugurado un espléndido Auditorium, con una cabida de 3.000 espectadores, el mayor de Cuba, en el que han sido tenidos en cuenta todos los adelantos de la moderna arquitectura teatral, respondiendo a una acústica y a una visualidad perfectas.

### ITALIA

La cuestión de las Ordenanzas municipales está siendo cada día más debatida y más estudiada, y una Sociedad romana (Confederazioni generale degli Enti autarchici) acaba de fijar unas normas generales que serán aplicadas con las modificaciones a todos los Municipios.

En las disposiciones se llega hasta a fijar el color de las rachadas.

En el reciente Concurso del plano de extensión de Foggia, fué premiado el proyecto de los jóvenes arquitectos Petrucci, Susini, Tufarolli y del ingeniero Paolini.

El proyecto ha sido recibido con todo entusiasmo.

*Roma*.—El Teatro Real de la Ópera, por otro nombre Costanzi, está siendo completamente renovado por el ilustre arquitecto, célebre romano, Marcello Piacentini, y, según tradición, será inaugurado el día de San Estéfano.

### FRANCIA

#### LAS CIUDADES-JARDINES DE LA COMPAÑIA DE CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE.

Emplea esta Compañía (una de las principales de Francia) 72.000 ferroviarios; habiéndose preocupado de que la vida de ellos, fuera de las horas de trabajo, sea lo más

agradable posible, ha creado, para conseguir esto, 35 ciudades-jardines de muy diferente extensión: la más pequeña, *Feignies*, con 23 viviendas; la mayor, *Iergnier*, con 1.625, albergando en total más de 35.000 habitantes.

Construidas según modernos principios de urbanización, están dotadas de toda clase de instalaciones, calles perfectas, bien orientadas, jardín de cuatro a cinco áreas por familia; todo, por un moderado alquiler.

Generalmente, forman los bloques cuatro viviendas agrupadas; esto no impide tengan entradas independientes. Contan las viviendas de cuatro piezas y cocina. Comedor, dormitorio de los padres, dormitorio de los muchachos y dormitorio de las muchachas.

El alquiler moderado es, en las casas provisionales de madera, de 35 a 50 francos por mes, y en las definitivas de fábrica, de 55 a 87 francos.

Tienen, en fin, repartidos, según la importancia de cada ciudad, edificios para escuelas, baños, piscinas, pequeños correos, dispensarios, escuelas profesionales, campos de deportes, etc.

### ALEMANIA

*Leipzig*.—Se dispone, bajo la dirección técnica del arquitecto Ritter, luchar contra la carestía de viviendas y crear un suficiente número de éstas, a la manera de Berlín, Frankfurt, Dusseldorf, Essen, etc.

El arquitecto Erich Mendelsohn ha publicado un nuevo libro: *Rusia, Europa, América* (Rodolf Mosse Verlag).

### INGLATERRA

#### EBENEZER HOWARD INTERNATIONAL MEMORIAL COMMITTEE.

Se ha constituido en Londres una Comisión internacional, con el fin de honrar la memoria de Sir Ebenezer Howard, el fundador de la "Garden Cities and Town-Planning Association", y a quien se debe la iniciativa, con la publicación de *to morrow: a Peaceful Path to Real Reform*, en 1898, de la preocupación actual que la urbanización de ciudades y construcción de ciudades-jardín, de las que fundó la primera en 1903, en Letchworth.

Es objeto de esta Comisión obtener fondos destinados, principalmente, a:

Primer. Perpetuar el nombre de Sir Ebenezer Howard, erigiendo pequeños monumentos en las ciudades-jardín de Letchworth y Welcoyn, fundadas por él, y en Londres, lugar de su nacimiento; y

Segundo. Llevar a cabo estudios de urbanización y dar a conocer en todo el mundo los resultados obtenidos de estos trabajos por medio de publicaciones, conferencias, etc.

Después de cumplido el primer objeto, el resto de la suscripción se dividirá en dos partes: a, inglesa, y b, internacional, correspondiendo su administración a "The Garden Cities and Town-Planning Association" y a la "International Federation for Housing and Town-Planning", respectivamente.

Las personas que deseen contribuir a esta suscripción, pueden remitir sus donativos directamente a Cecil Harmsworth, 13 Hyde Park Gardens London, W. 2., indicando en cuál de las dos Secciones desean inscribirse.